^cAZĪZ B. JATTĀB, DESTACADA PERSONA-LIDAD POLITICA, CIENTIFICA Y LITERARIA MURCIANA DEL SIGLO XIII

Por EMILIO MOLINA LOPEZ

Al Dr. J. Bosch Vilá, mi maestro

Se ha dicho, con meridiana evidencia, que el siglo VII/XIII para la España musulmana es el siglo que revela con mayor claridad su debilidad política y social; un siglo, pues, en franca y precipitada agonía. Y así es, ciertamente. Sin embargo, eso no es todo, ni es, tampoco, suficiente, para caracterizar a uno de los siglos más complejos y oscuros de toda la Historia de al-Andalus. Un examen más profundo sobre este período habrá de revelar otras muchas y más precisas características, tan desconcertantes como admirables a los ojos de la moderna investigación.

La historia de al-Andalus en el siglo XIII, en especial, el segundo tercio, es una historia de profundos cambios e importantes transformaciones políticas y sociales. Es, no sólo una historia de protagonismos, alzamientos y sublevaciones, sino también la historia de un siglo que ofrece un aspecto histórico-cultural muy particular, por los acontecimientos que en él se desarrollaron y por el elevado número de personajes que florecieron, literatos y hombres de ciencia en su mayoría y primeras figuras en el amplio y complejo escenario del siglo XIII.

N.B. Por razones tipográficas, nos hemos visto obligados en este trabajo a prescindir del sistema de traslación de las palabras árabes.

Murcia, como indiscutible protagonista en este siglo XIII, será testigo de excepción de muchos de estos acontecimientos y, pese a la manifiesta decadencia del momento para el Islam andalusí, contribuirá también a elevar el prestigio cultural de al-Andalus con la aportación de un buen número de sabios, literatos, místicos y poetas (1): unos, nacidos en territorio murciano; y otros, emigrados al SE. peninsular por diversos motivos políticos, sociales o culturales. En general, casi todos ocuparon importantes cargos de la administración política y defendieron, bien a través de sus escritos, bien a través de su actitud personal plena de elevados méritos e indudables virtudes, la ideología política a que pertenecían, pero sin que esta ideología fuera, en ningún momento, una traba en el quehacer cultural que paralelamente desarrollaron.

Entre estos numerosos literatos y poetas sobresalieron Abū l-Mutarrif b. cAmira, Abū cAbd Allāh b. al-Yannān, Muhammad b. Ahmad b. Abī Bakr al-Riqūtí, Muhammad b. al-Murābit, cAzīz b. Jattāt, y otros muchos. Todos estos "maestros", unidos por una estrecha amistad y por relaciones de maestro y discípulo, y, movidos por un sincero espíritu religioso, una gran rectitud de carácter y una vida casi ascética, tienen características muy semejantes y virtudes comunes que les llevó a adoptar una actitud ante la vida muy parecida y, a veces, contradictoria: a un tiempo, místicos y poetas; unas veces, fervorosos defensores de una causa política; y otras, en cambio, escépticos ante el momento histórico que les había tocado vivir y del que eran plenamente conscientes.

Qué duda cabe —en ello ya han reparado en otras ocasiones— que "una labor paciente para desempolvar la vida y obras de estos personajes,

⁽¹⁾ De ello, en parte, ya dieron buena cuenta M. GASPAR REMIRO, Historia de Murcia musulmana, Zaragoza, 1905, págs. 303-310, y J. TORRES FONTES, La cultura murciana en el reinado de Alfonso X el Sabio, Publicaciones de la Academia Alfonso X el Sabio, Murcia, 1960.

⁽²⁾ S. GIBERT, Abū l-Barakāt al-Balāfiqī, qādī, historiador y poeta en al-Andalus, XXVIII (1963), pág. 381.

podría contribuir a ampliar la visión de la historia literaria y política (3) de este período".

Este personaje, cuya vida vamos a esbozar, es, sin duda, uno de los más ilustres y notables eruditos murcianos de su tiempo; y es también uno de los hombres que, por su participación activa en las tareas de gobierno, refleja mejor que ningún otro el ambiente político en el SE. peninsular durante el segundo tercio del siglo XIII.

Fuentes biográficas y materiales para su estudio.

Entre las fuentes biográficas directas que nos informan sobre cAzīz b. Iattāb destacamos a Ibn al-Abbār, Takmila, ed. F. Codera, en B.A.H., VI, Madrid, 1889, n.º 1.952; apéndice a la edición de Codera por M. Alarcón y A. González Palencia, en Miscelánea de estudios y textos árabes, Madrid, 1915, págs. 516-517. Del mismo Ibn al-Abbar, Hullat al-siyarā', ed. H. Mu'nis, Cairo, 1963, págs. 308-314. En la biografía que Ibn al-Abbar dedica a este personaje se pueden extraer datos en relación con sus antecedentes familiares. Se ocupan igualmente de cAzīz b. Jattāb, Ibn al-Jatīb, Acmāl al-Aclām, ed. Lévi-Provençl, Rabat 1934, 2.º ed. Beyrut, 1956, págs. 274-275; este autor es el que más se ocupa de Ibn Jattāb desde el punto de vista histórico. También, Ibn Abd al-Mālik, al-Dayl wa l-Takmila, ed. Ihsān cAbbās, V, Beyrut, 1965, páginas 144-146; Ibn al-Zubayr, Silat al-Sila, ed. Lévi-Provençal, Rabat, 1937, pág. 165; Ibn Sacīd al-Magribī, al-Mugrib, ed Šawqī Dayf, Cairo 1953-1956, págs. 252-253; del mismo autor, Ijtisār al-Qidh, ed. Ibyārī, Cairo, 1959, pág. 146; al-Maggarī, Nafh al-Tīb, ed. Ihsān cAbbās, Beyrut, 1968, I, 222, V, 222, VII, 416; Ibn al-Murābit, Zawāhir al-fikar, manuscrito escu-

⁽³⁾ Lo subrayado es nuestro.

rialense n.º 520, falios 167-170, y 96-97; y de un autor anónimo, Kitāt Lubāb al-albāb, manuscrito escurialense n.º 520, folios 64-65.

Posteriormente, se han ocupado de Ibn Jattāb tomando como base las fuentes anteriores en la medida que han podido ser utilizadas y de un modo más o menos amplio, Mariano Gaspar Remiro, Historia de Murcia musulmana, págs. 292 y ss. basado sólo en Ibn al-Abbār; F. Codera, Monedas inéditas de los últimos años de los árabes en Murcia, en Revista de Arqueología Española, I, 1880, pág. 40, sólo unas líneas; J. Torres Fontes, La Reconquista de Murcia en 1266 por Jaime I de Aragón, Murcia, 1967, págs. 19-20, y del mismo, El reino musulmán de Murcia en el siglo XIII, en Anales de la Universidad de Murcia, X, 3, 1952, pág. 13 de la separata y con base a lo estudiado por M. Gaspar Remiro. A. Huici Miranda, Historia musulmana de Valencia y su región, Valencia, 1970, I, pág. 100, III, 261-262, con base en Ibn al-Abbār. Y M. b. Šarīfa, Abū l-Mutarrif b. cAmīra, Rabat, 1966, págs. 75-79 y 109-112.

Apuntes biográficos

Muy poco o casi nada sabemos de cAzīz b. Jattāb, a excepción de los últimos años de su vida. Todas las noticias biográficas se reducen a una escueta mención de su nombre y a la dudosa fecha de nacimiento. En cambio, ninguno de sus biógrafos repara en adjetivos laudatorios para destacar el prestigio científico, literario, los maestros y discípulos, así como otras cualidades humanas que adornan a este ilustre personaje murciano.

El nombre es según sus biógrafos: Abū Bakr cAzīz (4) b. cAbd al-Mālik b. Sulaymān b. Yūsuf b. Muhammad b. Jattāb (5) al-Qaysī. Es el úl-

⁽⁴⁾ IBN AL-JATIB, Acmāl al-Aclām, pág. 308, añade Ibn Abī Marwān.

⁽⁵⁾ IBN AL-ABBAR, Takmila, VI, B. A. H., n.º 1.952, con ligeras variantes se presenta así: Muhammad b. Yūsuf b. Sulaymān b. Muhammad b. Jattāb.

timo miembro conocido de una rica familia, los *Banū Jattāb*, asentada en territorio murciano (6) desde los primeros años de la conquista musulmana, más concretamente a partir del establecimiento en la Península de los sirios de Baly b. Bisr en el año 743.

Sabemos también que cAzīz b. Jattāb nació en Murcia a finales del siglo XII, en el año 567 / septiembre 1171-agosto 1172, o bien, en el año 569 / entre agosto de 1173 y agosto de 1174, siendo esta última fecha, según Ibn cAbd al-Mālik (7) e Ibn al-Abbār (7 bis) la más probable.

Pese a la escasez de noticias, contamos con unas breves referencias suministradas también por Ibn cAbd al-Mālik (8) en relación con su aspecto físico; son datos que de algún modo ayudan a completar la pobre visión que teníamos de él. Nos dice su biógrafo que cAzīz b. Jattāb poseía una extraordinaria elegancia, vestía muy bien e, incluso, era bello de cara y figura. Cualidades —en especial, las primeras—, que están en total consonancia con la categoría de su linaje y a la altura de

⁽⁶⁾ Sin embargo, IBN cABD AL-MALIK, al-Dayl wa l-Takmila, V, pág. 133, asegura que la familia de Ibn Jattāb procede de Zaragoza. Yā tuve ocasión de apuntar en mi estudio, l.a cora de Tudmīr según al-cUdrī (s. XI) en Cuadernos de Historia del Islam, 4, Granada, 1973, págs. 85-87, la importancia del texto de al-cUdrī en relación con esta familia murciana. En efecto, el geógrafo almeriense aporta datos realmente importantes sobre el tema, entre los que destacan las relaciones de Teodomiro con un mimbro de la familia de los Banū Jattāb y cuya descendencia por la vida murciana se prolongará hasta el mismo siglo XIII. Estas relaciones eran totalmente desconocidas y nos dan una nueva luz sobre el pacífico final del principado de Orihuela hasta su incorporación al régimen de Córdoba. Para más detalles sobre cada uno de estos miembros de los Banū Jattāb, véanse, AL-cudrī, Tarsīc al-ajbār, ed. AL-AHWANI, Instituto de Estudios Islámicos, Madrid, 1965, págs. 15-16; IBN AL-ABBAR, Hullat al-siyarā', II, págs. 311-313; y en especial el trabajo de A. HUICI MIRANDA, Historia musulmana de Valencia, I, págs. 92-100.

⁽⁷⁾ IBN °ABD AL-MALIK, al-Dayl wa l-Takmila, V, pág. 146.

⁽⁷ bis) IBN AL-ABBAR, Takmila, VI, B.A.H., n.º 1952 y ed. A. GONZALEZ PALENCIA, Apéndice, pág. 517.

⁽⁸⁾ IBN °ABD AL-MALIK, al-Dayl wa l-Takmila, V, pág. 145.

la reconocida posición económica familiar, tantas veces atestiguada en las fuentes árabes.

cAzīz b. Jattāb —en ello coinciden todos sus biógrafos— era uno de los hombres más sobresalientes en su tierra y se cuenta entre los más venerables de su tiempo. Entre las muchas cualidades que le adornaban, destacan: su extraordinaria bondad, su sincero espíritu religioso y su gran lealtad. Como veremos más adelante, Ibn Jattāb dio siempre muestras de fidelidad a la causa política que defendió y todos los que le conocieron depositaron en él su confianza, seguros de que los problemas que le planteaban hallarían pronta solución.

Al igual que otros personajes de su tiempo, cAzīz b. Jattāb era un hombre sencillo, modesto, generoso, piadoso, místico, asceta, que sólo se contentaba con lo indispensable para vivir. Al-Maqqarī (9) nos dice, además, que tenía muchos y muy buenos amigos. Estos nunca le faltaron y prueba de ello son las muchas cartas a él dirigidas a lo largo de su vida por discípulos, políticos y literatos de quienes hablaremos más adelante. También son de notar las frecuentes visitas que algunos de ellos le hicieron, como la que realizó en el año 630 / 1232 el famoso poeta sevillano Abū Bakr Muhammad b. Ahmad b. al-Šābūnī al-Išbīlī (10) quien nos ha dejado algunos fragmentos poéticos dedicados a este sabio murciano (11).

Su prestigio científico y literario

Del mismo modo que proceden cuando hablan de otros aspectos, los biógrafos de cAzīz b. Jattāb no reparan abjetivos laudatorios para destacar

⁽⁹⁾ AL-MAQQARI, Nafh al-Tib, I, pág. 222.

⁽¹⁰⁾ Al-Sābūni es uno de los más importantes poetas de la segunda mitad del siglo XIII. Cf. IBN ŠĀKIR, Fawāt al-wafayāt, ed. Cairo, II, pág. 209; al-MAQQARI, Nafh al-Tih, III, págs. 518-519, IV, 159, V, 10-11; IBN SAcID, al-Mugrih, I, pág. 267.

⁽¹¹⁾ IBN AL-ABBAR, Hullat al-siyara, II, pág. 309.

su prestigio científico. Fue uno de los sabios más respetados de su tiempo y de los más completos por sus conocimientos y por su afán de saber. Se interesó por el estudio —en ello alcanzó fama y renombre— de todas las ramas del saber. Del mismo modo que lo hicieron sus antepasados, —así lo testimonia Ibn al-Abbār (12)— se apresuró a confirmar el mérito y el prestigio alcanzado por ellos, dedicando una especial atención a las ciencias jurídicas y teológicas. Daba frecuentes clases y sus consejos eran muy preciados por sus discípulos. Ibn cAbd al-Mālik (13) precisa además que cAzīz b. Jattāb era un orador claro y elocuente en el difícil arte de la retórica, así como un excelente compositor en prosa y verso.

Ignoramos —nada nos dicen sus biógrafos— si cAzīz b. Jattāb escribió alguna obra en particular; sólo conocemos algunos fragmentos poéticos y algunas cartas oficiales. Como poeta, la mayor parte de sus versos recogidos a través de Ibn al-Zubayr (14), Ibn al-Abbār (15), Ibn Sa c īd (16) y al-Maqqarī (17) evidencian su estrecha relación con el movimiento místico sufí, tan arraigado en Murcia en el siglo XII y cuyas máximas figuras son mundialmente conocidas. Como prosista, su producción se reduce a una carta oficial —sabemos que escribió muchas más— y a varias más ordenadas escribir por él, compuestas con la más depurada prosa y redactadas durante el tiempo que estuvo dedicado a las tareas de gobierno. Estas cartas se conservan a través de las obras de Ibn al-Murābit y de Abūl-Mutarrif b. cAmīra de quienes hablaremos a continuación.

⁽¹²⁾ IBN AL-ABBAR, Takmila, VI, B.A.H., n.º 1952.

⁽¹³⁾ IBN ABD AL-MALIK, al-Dayl wa l-Takmila, V, pág. 145.

⁽¹⁴⁾ IBN AL-ZUBAYR, Silat al-Sila, pág. 165, recoge un solo verso.

⁽¹⁵⁾ IBN AL-ABBAR, Hullat al-siyarā', II, pág. 313-314, recoge 13 versos.

⁽¹⁶⁾ IBN SA ° ID, al-Mugrib, II, pág. 253, recoge 2 versos.

⁽¹⁷⁾ AL-MAQQARI, Nafh al-Tib, V, pág. 222, recoge 5 versos.

Maestros, discípulos y amigos

Según la lista que dan sus biógrafos, cAzīz b. Jattāb aprendió en su tierra y en otros lugares —no sabemos cuáles, pues no se especifican—de los maestros más ilustres. Entre éstos se citan:

Abū l-Rabī c Sulaymān b. Mūsà b. Sālim (18), nació en Murcia el 10 de ramadān del año 565 / 28 mayo 1169, aunque era miembro de una familia de origen valenciano. Predicador y qādī de Valencia; perfecto conocedor de las ciencias del hadīt, literato ilustre y magnífico orador. Murió en la famosa batalla de Anīsa (Puig de Cebolla) frente a las tropas aragonesas el jueves 10 de dū l-hiyya del año 634 / 4 agosto 1237.

Abū Muhammad cAbd Allāh b. Sulaymān b. Dawūd b. cAbd al-Rahmān Ibn Hawt Allāh al-Ansārī al-Hāritī al-Undī (19), tradicionista, teó-

⁽¹⁸⁾ Sobre Sulaymān b. Mūsà b. Sālim Cf. IBN AL-ABBĀR, Takmila, VI, B.A.H. n.º 1.991 y ed. de A. GONZALEZ PALENCIA, Apéndice, págs. 539-543; del mismo, Tubjat al-Qādim, pág. 129; IBN °ABD AL-MĀLIK, al-Dayl wa l-Takmila, V, págs. 83-95; AL-RU °AYNĪ, Barnāmay, ed. Damasco 1962, pág. 66; IBN FARHŪN, Dībāy al-madhab, ed. Cairo, 1932, pág. 122; AL-NUBĀHĪ, al-Marqaba al-culyā, ed. Cairo, 1948, pág. 119; IBN AL-ABBĀR, I ctāb al-kuttāb, ed. Damasco, 1961, pág. 249; IBN AL-°IMĀD, Šadārāt al-dahāb, 1930-1932, V, pág. 164; AL-MAQQARĪ, Nafh al-Tīb, I, 214, 216, II, 59, 73, 375, 489, 505, III, 69, 135, IV, 8, 111, 117, V, 51-62, VII, 416; IBN AL-MURĀBĪT, Zawahir al-fikar, ms. esc. n.º 520, folios 87-88. Además, PONS Y BOIGUES, Ensayo biobibliográfico, págs. 283-284; M. GASPAR REMIRO, Historia de Murcia musulmana, págs. 304-305; A. HUICI MIRANDA, Historia musulmana de Valencia, III, pág. 256 y M. B. ŠĀRĪFA, Abū l-Mutarrif b. °Amira, págs. 65-69.

⁽¹⁹⁾ Cf. IBN AL-ABBĀR, Takmila, VI, B.A.H., n.º 1435; IBN AL-JATĪB, Ihāta, ed. cABD ALLĀH cINĀN, Cairo, 1955, I, pág. 180; AL-MAQQARĪ, Nath al-Tīb, I, 314, II, 601, 603, III, 68, 99; AL-RU cAYNĪ, Barnāmay, págs. 56-59; AL-NUBĀHĪ, al-Marqabat al-culyā, pág. 112; IBN FARHŪN, Dībāy al-madhab, pág. 229; KAHHĀLA, Mu yam al-

logo y cadí de diversas ciudades de al-Andalus y del Norte de Africa. De tendencia zāhirí, pero de intransigente ortodoxia, destacó también como literato y fue preceptor de los hijos del tercer califa almohade Ya c qūb al-Mansūr. Nació en Onda (Castellón) en el 548 / 1154. Fue cadí en Sevilla, Córdoba, Murcia —en donde suponemos que cAzīz b. Jattāb recibiera sus enseñanzas— Ceuta, Salé, Mallorca y Granada. Murió en Granada en el año 612 / 1215, pero su cadáver fue trasladado a Málaga.

Y Abū l-Barakāt al-Zīzārī o Tarīzarī (20), a quien no ha podido identificar, y otros que no se mencionan.

Entre los sabios de al-Andalus que lo incluyen en su *iyāza* (21) figuran: Abū Ŷacfar b. Sarāhīl (22), Abū Zakariyyā' al-Dimasqī, con residencia en Granada (23), Abū cAbd Allāh b. Bālig al-Hāsimī (24), Abū Bakr

Mu' allifin, Damasco, 1957-1961, VI, pág. 61; IBN AL-CIMAD, Šadarāt, V, pág. 50; AL-SUYŪTĪ, Bugyat al-wu cāt, ed. Cairo, 1964, II, págs. 45-46. Además, PONS Y BOIGUES, Ensayo bio-bibliográfico, pág. 266; ASIN PALACIOS, Abenhazan de Córdoba y su historia crítica de las ideas religiosas, Madrid, 1927-32, pág. 307; GONZALEZ PALENCIA, Literatura arábigo-española, págs. 172, 265 y 295. En especial, J. M.ª FORNEAS, Sobre los Banū Hawt Allāh (= Hawtella) y algunos fenómenos fonéticos del árabe levantino, en al-Andalus, XXXII (1967), págs. 445-457; J. OLIVER ASIN, En torno a los Banū Hawt Allāh, en al-Andalus, XXXIII (1968), págs. 221-229.

⁽²⁰⁾ Ibn ºAbd al-Mālik e Ibn al-Abbār, respectivamente.

⁽²¹⁾ Autorización, licencia para enseñar. Cf. G. DADJA en EI², III, págs. 1.046-47, s. v. idjaza.

⁽²²⁾ IBN AL-ABBAR, Takmila, ed. A. GONZALEZ PALENCIA, Apéndice, pág. 516. IBN °ABD AL-MALIK, al-Dayl wa l-Tkmila, V, pág. 145; AL-MAQQARI, Nafb al-Tib, II, 509.

⁽²³⁾ IBN AL-ABBAR, Takmila, ed. A. GONZALEZ PALENCIA, Apéndice, pág. 516; IBN °ABD AL-MALIK, al-Dayl wa l-Takmila, V, pág. 145.

⁽²⁴⁾ Además de las citadas fuentes, AL-MAQQARI, Nalh al-Tib, II, págs. 54-56.

b. Ŷābir, Abū l-Qāsim al-Malāhī (25) y Abū l-Qāsim b. Samyūn; entre los sabios orientales que también lo mencionan en su *iyāza* figura: Abū l-Futūh Nasr b. Abī Faray al-Hasrī.

Discípulos de cAzīz b. Jattāb fueron muchos de sus contemporáneos. Citaremos entre los más conocidos a:

Abū Muhammad b. cAbd al-Rahmān b. Bartuluh (26), miembro de una conocida familia afincada en Murcia; poeta y hombre muy respetado en su tierra así como en los países que visitó. Se sabe que aún vivía por el año 1259 y que fue a refugiarse a la corte hafsí de Túnez bajo el gobierno de al-Mustansir.

Abū cAbd Allāh Muhammad b. al-Yannān (27), nació en Murcia entre los años 1213 y 1214. Desempeño el cargo de kātib o secretario bajo los gobiernos de distintos emires, entre ellos el de Muhammad b. Yūsuf b. Hūd al-Mutawakkil (1228-1238). Más tarde marchó a Ceuta y estuvo al servicio de su gobernador Abū cAlī b. Jalās. Finalmente, se refugió en la corte hafsí de Túnez. Murió en Bugía en el año 650 / 1252-1253.

⁽²⁵⁾ Además de Ibn al-Abbār e Ibn 'Abd al-Mālik, AL-MAQQARĪ, Naļh al-Tīb, II, pág. 330, III, 66, 69, IV, 171, 177 y 287; IBN AL JATĪB, Ihāta, I, pág. 135.

⁽²⁶⁾ AL-GUBRINI, cunwan al-dirāya, ed. RABIH BUNAR, Alger, 1970, págs. 191-192.

⁽²⁷⁾ IBN AL JATIB, Ibāta, II, págs. 348-359; AL-GUBRĪNĪ, 'Unwān al-dirāya, págs. 302-307; IBN 'ABD AL-MĀLIK, al-Dayl wa l-Takmila, IV, pág. 108 y V, pág. 327; AL-MAQQARĪ, Naſb al-Tīb, VII, págs. 406, 444, 480, 501-502; IBN AL-MURĀBĪT, Zawāhir al-ſikar, ms. esc. n.º 520, recoge la mayor parte de sus composiciones en verso y prosa. Este autor fue objeto de un especial estudio en mi tesis doctoral, Murcia y el Levante español en el siglo XIII (1224-1266). Granada, febrero, 1977.

Abū l-Mutarrif b. cAmīra al-Majzūmī (28), nació en Valencia en el mes de ramadān del año 580 / 1184. Viajó por Oriente donde aprendió de los mejores maestros la ciencia del hadīt, el fiqh y literatura en general. Fue kātib de diferentes cancillerías bajo los gobiernos de los sayyids almohades Abū cAbd Allāh b. Abī Hafs y de su hijo Abū Zayd (29). Fue también secretario del gobernador de Valencia Zayyān b. Mardanīs y, más tarde, de Ibn Hūd al-Mutawakkil en Murcia. En esta ciudad conoció a su maestro y amigo cAzīz b. Jattāb. Viajó a Rabat donde desempeñó también el cargo de secretario a las órdenes del califa almohade al-Rasīd. Murió en Túnez en el año 656 / diciembre 1258.

Una de las facetas menos conocida, pero, sin duda, importante, de la vida de cAzīz b. Jattāb es la estrecha relación de amistad que éste mantuvo con los literatos murcianos, concretamente, con los que años más tarde habrán de constituir el círculo-político-literario de la Wizāra

⁽²⁸⁾ Acerca de Abū l-Mutarrif b. °Amīra, véase, entre otros, IBN AL-ABBĀR, Tuhſat al-Qādim, Cairo, 1957, págs. 145-150; IBN °ABD AL-MĀLIK, al-Dayl wa l-Takmila, I, pags. 150-180; IBN AL-QĀDĪ, Yadwat al-Iqtibās, ed. Fez, 1.315, págs. 72-73; AL-MAQQARĪ, Analectes, I, págs. 194-203, II, págs. 100-101, 328, 498, 765-766, 784, 796; del mismo. Azhār al-riyād, III, pág. 218; IBN AL-JATĪB, ibāta, I, págs. 179-183; AL-GUBRĪNĪ, 'Unwān al-dirāya, ed. Alger, págs. 178-180; IBN AL-ABBĀR, I 'tāb al-kuttāb, Damasco, 1962; IBN SA 'ID, Iţisār al-Qidh, ed. Ibyārī, Cairo, 1959, págs. 42-52; AL-NUBĀHĪ, al-Marqaha al-Ulyā, ed. Lévi-Provençal, Cairo, 1948. Existe parte de su correspondencia en las obras de los siguientes autores, IBN AL-MURĀBĪT, Kitāb Zawāhir al-fikar, ms. escurialense n.º 520, folios 94 v-116 r.; ANONIMO, Kitāb Lubāb al-albāb, ms. escurialense n.º 520, folios 64 v-78 v.; existen igualmente varias colecciones de sus cartas, IBN, 'AMĪRA, Rasā' il ms. de la Biblioteca General de Rabat, n.º 232 y 233; del mismo Taqyīd al-rasā' il, ms de la Biblioteca de çidi Hamuda en Constantina (copia, hoy perdida, en la Biblioteca de la Real Academia de la Historia, n.º 3 de la "Colección Codera". Existe un magnífico estudio monográfico sobre Ibn 'Amīra, debido a M. FARĪFA, Abū l-Mutarrif Ahmad b. 'Amīra al-Majzūmī, hayātu-hu wa ātaru-hu, Rabat, 1966.

⁽²⁹⁾ Acerca del sayyid Abu Zayd, véase mi trabajo Ceyt Abu Ceyt. Novedades y rectificaciones. Almería, 1977.

cIsāmiyya de Orihuela, el de mayor prestigio en al-Andalus en el siglo XIII (30).

Ningún biógrafo e historiador nos dice nada al respecto. Es lógico este silencio si pensamos que este círculo se formó algunos meses después de la muerte de nuestro personaje. No obstante,, cAzīz b. Jattāb tuvo ocasión de relacionarse con los futuros miembros, bien por lazos de amistad, bien por la obligada relación de maestro y discípulo, o simplemente por simpatía hacia una misma causa política, factor tan determinante en esta época en al-Andalus, y en especial, en el área murciana.

Como tendremos ocasión de demostrar más adelante, cAzīz b. Jattāb fue un ciego defensor de la causa revolucionaria de Ibn Hūd al-Mutawakkil, o lo que es igual, de la doctrina y dogma cabbāsíes. Del mismo modo, lo fueron la mayor parte de los miembros de la Wizāra cIsāmiyya. Todos, en mayor o menor grado de responsabilidad, desempeñaron cargos políticos durante el gobierno del emir murciano en las distintas áreas de al-Andalus y todos —es muy significativo— se refugiaron en Orihuela para hacer frente con su independencia a la nueva orientación política presentada por el nuevo emir murciano Zayyān b. Mardanīs, cuando apenas habían transcurrido cinco meses de la deposición de cAzīz b. Jattāb como raïs de Murcia.

⁽³⁰⁾ Cuando emprendí la tarea de realizar mi tesis doctoral hube de ocuparme muy especialmente de la Wizāra ^eIsāmiyya. Se trata de un gobierno independiente constituido en Orihuela por Abū Ŷa ^e far b. ^eIsām a finales de 1239 y durante el período de gobierno de Zayyan b. Mardanis en Murcia. El órgano más representativo de este gobierno lo formaba un Consejo de ministros o "Ministerio de Isām" (Wizāra ^eIsāmiyya) bajo la nominal presidencia de Abū Ŷa ^e far y cuyos componentes eran, en su mayoría, literatos. Teóricamente sólo duró unos meses, pero su práctica independencia se prolongó hasta mediados de los años cincuenta. A esta corte acudieron por diversos motivos políticos, sociales y culturales, un gran número de personajes y destacadas personalidades del campo de las letras.

Además de los ya mencionados Ibn cAmira e Ibn al-Yannān, fueron miembros también de la Wizāra Isāmiyya: Abū l-cAlā' Muhammad b. al-Murābit (31), su primo Abū Bakr Yahyà b. al-Murābit, Abū Bakr b. Muhriz, Abū l-Husayn b. Mufawwaz y otros hasta completar casi una veintena de ilustres personajes (32) con quienes cAzīz b. Jattāb mantuvo lazos de amistad y relaciones políticas y literarias.

cAzīz b. Jattāb, político

Es, sin duda, la actividad de cAzīz b. Jattāb al servicio de la política una de las facetas más interesantes, pero también la más desgraciada, de su vida. Esta nueva faceta de nuestro personaje ofrece un gran interés histórico porque, en mayor o menor escala, es un fiel reflejo de la vida política del SE. español en uno de los momentos más oscuros y difíciles de toda su historia bajo el Islam. Unas veces actuó como protagonista; en otras, su actuación, si no fue tan destacada, sí, al menos, estuvo involucrada en el juego político del momento.

Según la opinión unánime de sus biógrafos, Azīz b. Jattāb abandonó la vida ascética para dedicarse a la política. En efecto, así fue porque aparece como gobernador (wālī) de la ciudad de Murcia (33) tras la sublevación antialmohade y proabbasí de Muhammad b. Hūd al-Muta-

⁽³¹⁾ Sobre Muhammad b. al-Murābit, centro de reunión, nexo literario y única fuente de información sobre el estado independiente de Orihuela, véase mi estudio, Dos importantes privilegios a los andalusies en el Norte de Africa en el siglo XIII contenidos en el "Kitāb Zawābir al-fikar" de Ibn al-Murābit, en Cuadernos de Historia del Islam, n.º 9, Granada, 1978.

⁽³²⁾ Esperamos dar pronto a conocer un estudio particular sobre la Wizāra clsāmiyya que ya tenemos ultimado. Sobre este mismo tema, destacando el gran interés que tiene para un mayor conocimiento de la vida política y cultural murciana en el siglo XIII, pronuncié, el día 2 de marzo de 1978, una conferencia en el Instituto Hispano-Arabe de Cultura en Madrid, con el título, La Wizāra clsāmiyya de Oribuela y sus relaciones con el Norte de Africa. El más prestigioso centro político-cultural de al-Andalus en el siglo XIII.

⁽³³⁾ IBN AL-ABBAR, Hullat al-siyara, II, pág. 308.

wakkil en el año 1228 (34) y en cuyo cargo se mantuvo por lo menos hasta la muerte del líder murciano en enero de 1238.

Supone M. Gaspar Remiro (35) que Ibn Jattāb fue cesado en su cargo debido a sus pésimas gestiones en las tareas de gobierno durante el decenio revolucionario para volver más tarde —como veremos— a ocupar de nuevo las primeras páginas de la actualidad política murciana. Ignoramos las razones que llevaron en su día a M. Gaspar Remiro a suponer que cazīz b. Jattāb fue destituido como gobernador. Hoy tenemos pruebas documentales que no sólo testimonian lo contrario, sino que, además, prueban el elevado grado de confianza que en él depositó Ibn Hūd para el desempeño de sus funciones.

Las noticias que tenemos sobre Ibn Jattāb durante el gobierno de Ibn Hūd están estrechamente vinculadas a la actuación de éste en las áreas del Levante. Las relaciones entre Ibn Hūd y Zayyān b. Mardanīs (36) no fueron lo buenas que hubieran sido necesarias dadas las cir-

⁽³⁴⁾ Sobre Ibn Hūd al-Mutawakkil véanse, entre otras, las siguientes fuentes: IBN AL-JATĪB, Ibūta, II, págs. 128-132; del mismo, Acmāl al-Aclām, págs. 277-278; AL-HI-MYARĪ, Rawd al-Mictār, ed. y trad. LEVI-PROVENÇAL, Leiden 1938, págs. 118/144; IBN CIDĀRĪ, Bayān al-Mugrib, Colección de Crónicas Arabes de la Reconquista, trad. por A. HUICI MIRANDA, Vol. II, Tetuán, 1953, págs. 303-307; IBN ABĪ ZARc, Rawd al-Qirtās, trad. A. HUICI MIRANDA, en Textos Medievales, 13, vol. II, Valencia, 1964, págs. 525-526; IBN AL-ABBĀR, Hullat al-siyarā, II, pág. 317; IBN ASKAR, Ta' rij Mālaqa, apud J. VALLVÉ, Una fuente importante, en al-Andalus XXXI (1966), págs. 237-265. Además, el magnífico estudio de M. GASPAR REMIRO, Historia de Murcia musulmana, págs. 267-290; un amplio y detallado estudio sobre Ibn Hūd al-Mutawakkil, con nuevas fuentes y bibliografía actualizada fue realizado por mí en la tesis doctoral.

⁽³⁵⁾ M. GASPAR REMIRO, Historia de Murcia musulmana, pág. 293.

⁽³⁶⁾ Este importante personaje de la política valenciana que venimos mencionando a lo largo de este trabajo es el último gobernador de Valencia y miembro de la famosa familia de los Banū Mardanīs, afincada en el Levante. Se rebeló contra el último gobernador almohado de Valencia, el sayyid Abū Zayd; consiguió destronarle y ocupar el gobierno durante diez años, desde 1229 a 1238, fecha de la definitiva conquista de Valencia por las armas aragonesas. Zayyān salió de la ciudad y anduvo por algunos castillos del Levante hasta que, reclamado por los murcianos, se hizo cargo del gobierno de Murcia en 1239, en nombre del

cunstancias políticas del momento. Bien sea porque Ibn Hūd, alentado por el prestigio de sus conquistas no sólo en territorio murciano y del resto de al-Andalus, sino por la victoria moral conseguida tras el reconocimiento de importantes plazas levantinas como Iátiva, Alcira, Denia, Cullera, Burriana y otras; o bien porque Zayyan trató de imponerse sobre Ibn Hūd, lo cierto es que éste quiso desde el primer momento anexionarse la capital del Levante, pero Zavyan se negó a reconocerlo. Hubo intentos de reconciliación por parte de Ibn Hūd a fin de salvar las diferencias que había entre ambos monarcas y de unirse en un frente común contra el enemigo, pero sin resultados satisfactorios. cAzīz b. Jattāb, como gobernador de Murcia v como hombre de reconocido prestigio en su tierra y fuera de ella, interviene para allanar las diferencias existentes entre el emir de Valencia y el de Murcia. Ibn al-Murabit recoge en su obra una carta que escribió personalmente cAzīz b. Jattāb (37) a un ilustre personaje valenciano llamado Abū cAbd Allāh Muhammad b. Oāsim, hombre de gran influencia tanto a nivel de gobierno como entre la población valenciana. En esta carta, Ibn Jattāb le indica a Abūl-Qāsim que impulse a Zavyan b. Mardanis a someterse a la obediencia de Ibn Hūd. Al parecer, estas tentativas no obtuvieron el éxito deseado porque el emir murciano, en el año 628 / entre octubre de 1230 v octubre de 1231, hubo de ir a su encuentro y sitiarlo, aunque sin éxito (38).

emir haísí de Túnez. Fue expulsado y huyó a Alicante. De allí se trasladó a Túnez en donde alcanzó un puesto relevante en el gobierno del califa haísí al-Mustansir. Cf. IBN AL-JATIB, A c māl al-A c lām, pág. 272; IBN cIDĀRĪ, Bayān al-Mugrib, IV, ed. Tetuán, 1956, págs. 288, 401 y 482; IBN JALDŪN, cIbar, ed. Cairo, 1868, IV, págs. 359; IBN SACID, al-Mugrib, II, págs. 217-303; IBN AL-ABBĀR, Hullat al-siyarā', II, pág. 127; IBN AL-JATĪB, Ibāta, II, pág. 92. Además, A. HUICI MIRANDA, Historia musulmana de Valencia, III, págs. 252-254.

⁽³⁷⁾ IBN AL-MURABIT, Zawābir al-fikar, ms. esc. n.º 520, folios 167 recto-170 recto. Esta carta ofrece un doble interés histórico: sólo se conserva en la obra de Ibn al-Murābit y, además, es la única composición en prosa —sabemos que escribió otras muchas y mandó redactar algunas más— que se ha conservado de ^eAzīz b. Jattāb.

⁽³⁸⁾ IBN JALDUN, elbar, IV, pág. 362.

Durante los últimos meses del gobierno de Ibn Hūd encontramos de nuevo a Ibn Jattāb desempeñando con responsabilidad y confianza el cargo que en su día le fue confiado. En el transcurso de las numerosas campañas militares a las que hubo de hacer frente para mantener en pie su gobierno, sobre todo durante los últimos meses de su vida, Ibn Hūd tuvo que ausentarse de la capital murciana y dejar el gobierno de la misma a hombres de su más absoluta confianza. cAziz b. Jattāb fue uno de ellos. Este atendió, cuando fue preciso, los grandes problemas que algunas regiones de al-Andalus le plantearon, en especial, las del Levante, quienes, por razones de vecindad y de confianza le escribían con la esperanza de ver solucionados sus problemas.

A raíz de una petición, que no fue debidamente atendida, presentada por los habitantes de Játiva y en nombre de su gobernador Abū l-Husayn b. Abī Yacfar b. cIsà (39) a Ibn Hūd en la que le reclaman una puesta a punto en sus relaciones con Jaime I y le ruegan, además, que satisfaga un compromiso económico contraido con aquél a fin de que las tropas aragonesas dejen de merodear por las inmediaciones de dicha ciudad (40), estos mismos habitantes insisten de nuevo sobre el tema, pero

Abū Bakr b. Yamra y tío materno del ra'īs de Menorca Sa cīd b. Hakam. Fue gobernador de Játiva y hombre de confianza en la zona del levante durante el gobierno de Ibn Hūd al-Mutawakkil. Gozó de una gran simpatía por parte de los intelectuales de su tiempo, como lo prueban las elogiosas composiciones en prosa y verso que importantes literatos de la época le dedicaron tanto a él como a sus hermanos e hijos y que se conservan en la obra de IBN AL-MURĀBIT, Zawāhir al-fikar, ms. esc. n.º 520, folios 79-80, 112-113, 171-172 y 49; véanse, además, para su biografía las siguientes fuentes: IBN AL-ABBĀR, Takmila, II, ed. Cairo, pág. 279; del mismo, Hullat al-siyarā', II, pág. 303; IBN SA cīD, al-Mugrib, II, pág. 381.

⁽⁴⁰⁾ El texto de esta carta, que sólo la hemos encontrado en la obra de IBN AL-MURABIT, Zawāhir al-fikar, ms. esc. n.º 520, folios 94 verso-95 verso, ofrece un gran interés histórico. À propósito de la misma y de otros aspectos sobre los últimos meses de gobierno de Ibn Hūd al-Mutawakkil, véase mi trabajo, El Levante y Murcia en el marco de la política interior del emir murciano Ibn Hūd al-Mutawakkil, (1236-1238), en Publicaciones del Instituto Hispano-Arabe de Cultura, Madrid, 1978.

en esta ocasión dirigiéndose personalmente a cAzīz b. Jattāb. En efecto, en una segunda carta (41) redactada por su discípulo Ibn cAmīra, los habitantes de Játiva solicitan una inmediata ayuda del gobernador de Murcia y una movilización general de sus tropas ante la posibilidad de una inminente guerra. La situación había alcanzado extremos de gravedad, porque el plazo fijado para satisfacer el compromiso económico anteriormente concertado había concluido; los habitantes de Játiva no podían hacer frente a la situación y el monarca aragonés no estaba dispuesto a prolongar más consabida política de promesas. Al parecer Ibn lattab escuchó favorablemente la petición, porque en otras dos cartas (42) remitidas también desde Játiva y redactadas por Ibn cAmīra, los habitantes de la ciudad, entre otras cosas, le dan las gracias por la atención prestada al problema; del mismo modo, le expresan el interés que sienten por la inmediata llegada del gobernador (Ibn Jattāb) a la ciudad. No tenemos documentación que pruebe la estancia de cAzīz b. Jattāb en Játiva, pero, de haber realizado el viaje, no creemos que hubiera podido resolver totalmente el problema, porque el avance de las fuerzas aragonesas era un hecho real hacia la definitiva conquista del reino de Valencia.

Tras el asesinato de Ibn Hūd en Almería (enero 1238), el territorio murciano, desconectado del contexto general de al-Andalus, se convirtió en un auténtico foco de sedición y la capital, durante más de tres años, fue un hervidero de pasiones y de tumultos callejeros. Por expreso deseo de Ibn Hūd y con el consensus general de todos, se nombró heredero a su hijo Abū Bakr Muhammad b. Yūsuf b. Hūd al-Wātiq bi-llāh, pero se hizo cargo del gobierno un tío suyo, hermano de su padre, llamado cAli b. Yūsuf cAdūd al-Dawla, aprovechando la minoría de edad de su sobrino (43). Ignoramos —nada nos dicen las fuentes— si cAzīz b. Jattāb

⁽⁴¹⁾ IBN AL-MURABIT, Zawāhir al-fikar, ms. esc. n.º 520, folios 96 verso-97 recto.

⁽⁴²⁾ IBN AL-MURABIT, Zawāhir al-fikar, ms. esc. n.º 520, folios 97 recto-97 verso.

⁽⁴³⁾ IBN °IDARI, Bayān al-Mugrib, III, pág. 111; IBN AL-ABBAR, Hullat al-siyarā', II, pág. 310; M. GASPAR REMIRO, Historia de Murcia musulmana, pág. 292.

permaneció en su puesto de gobernador de Murcia durante los siete meses que duró este gobierno. Lo único cierto es que guiado, bien por un ciego impulso de ambición política, o bien por la absoluta confianza de su mejor preparación para hacer frente a los problemas del "Estado", o bien por ambas cosas, pero manejado por las fuerzas vivas de la capital que veían en él no sólo un político de reconocido prestigio sino un rico y prestigioso hombre de ciencia, decidió alzarse con el poder y proclamarse dueño y señor del territorio murciano el 4 de muharram del año 636 / 17 agosto de 1238. Encarceló a al-Wātiq y a su tío cAlī b. Yūsuf b. Hūd e inició los preparativos para que los murcianos procedieran a su reconocimiento, lo que se efectuó en la fecha anteriormente seña-lada (44).

Su discípulo y amigo Ibn cAmira —ahora a su servicio como secretario— nos ha dejado testimonio de estos acontecimientos. El redactó el acta de sumisión en nombre de los habitantes de la capital y de las ciudades del territorio, los cuales, reunidos ante la gravedad de la situación, decidieron hacer un juramento de fidelidad sobre la nueva proclamación (45). Al final del acta se expresa el deseo de buena voluntad de ambas partes, así como las especiales condiciones y circunstancias en las que se escribe el oficio de reconocimiento (46).

Este juramento sólo fue cumplido mientras les obligó la presencia física de Ibn Jattāb, pero cuando hubo de salir para hacer frente a otros problemas, los mismos que le habían reconocido le abandonaron a su suerte.

⁽⁴⁴⁾ Cf. IBN AL-ABBAR, Hullat al-siyarā', II, pág. 310; IBN AL-JATĪB, Ac māl al-Ac lām, pág. 275; IBN JALDŪN, clbar, IV, pág. 365; IBN SAc ID, Ijisiār al-Qidh, pág. 146.

⁽⁴⁵⁾ IBN cAMĪRA, Rasā'il, manuscrito de la Biblioteca General de Rabat, n.º 233, folio 103; M. SARĪFA, Abū l-Mutarrif b. cAmīra, ofrece un breve comentario sobre esta carta.

⁽⁴⁶⁾ IBN SA ° ID, *Ijtisār al-Qidh*, pág. 146 e IBN AL-JATĪB, A ° mal al-A ° lām, pág. 275, reflejan en sus obras, aunque no lo insertan, el texto de este oficio redactado por Ibn °Amīra, así como las circunstancias en las que Ibn Jattāb se hizo cargo de los difíciles y graves asuntos de gobierno.

A pesar de que Ibn Jattāb había demostrado a lo largo de los diez últimos años dedicados a las tareas de gobierno que era un fiel incondicional a los móviles revolucionarios de Ibn Hūd al-Mutawakil, sin embargo, algunas ciudades de Levante no vieron con buenos ojos las circunstancias por las que Ibn Jattāb se había hecho cargo del gobierno de Murcia. Los habitantes del Levante iniciaron de modo progresivo una campaña de desprestigio contra el nuevo líder y retiraron su anterior reconocimiento. Por esta razón Ibn Jattāb, ya desde los primeros momentos de su mandato, inició también una intensa actividad diplomática a fin de asegurarse la fidelidad de todos sus súbditos, tanto en el ámbito regional, como en estas áreas levantinas que tradicionalmente fueron fieles al gobierno de Murcia.

Se nos ha conservado una carta (47) redactada por Ibn cAmīra y por orden de cAzīz b. Jattāb, dirigida al hijo del que fuera gobernador de Játiva Abū l-Husayn b. Abī Ya c far b. cIsā, llamado Abū Bakr, que se había hecho cargo del gobierno de dicha ciudad a la muerte de su padre. Con esta carta, en respuesta a otra que le había dirigido el raīs levantino a través de un delegado personal, Ibn Jattāb incita a Abū Bakr a someterse a su obediencia; del mismo modo, le invita a formar una coalición para mejor hacer frente a los avances cristianos y para frenar los intentos de conquista que Zayyān b. Mardanīs realizaba por algunas plazas musulmanas del Levante. La carta no tiene fecha, pero debió redactarse a finales de 1238 o comienzos de 1239, es decir, a los pocos meses de que Ibn Jattāb accediera a la jefatura del gobierno de Murcia, porque Ibn cAmira todavía se encontraba en la capital desempeñando el cargo de kātib a las órdenes de su maestro.

Entre las escasas noticias que los historiadores árabes nos proporcionan sobre el gobierno de Ibn Jattāb, hay algunas en relación con varias

⁽⁴⁷⁾ IBN AL-MURABIT, Zawāhir al-fikar, ms. esc. n.º 520, folios 97 verso-98 recto.

campañas militares contra los cristianos. De nuevo, Ibn cAmira redactó otra carta por orden de cAziz b. Jattāb en la que da cuenta de la conquista del castillo de al-Tark (48), localidad que no hemos podido identificar. Por su parte, Ibn al-Jatīb (49), se hace también eco de esta actividad militar y sin especificar lugares ni circunstancias nos dice que Ibn Jattāb emprendió algunas campañas en las que fue sucesivamente derrotado por falta de material bélico y por falta de preparación.

Estos reveses político-militares, así como otras muchas causas derivadas de la gravedad del momento histórico, indispusieron el ánimo de los habitantes de Murcia. Estos, conscientes de la incapacidad de este hombre de letras para gobernar la jefatura de gobierno e inmersos en una insaciable locura revolucionaria, optaron por llamar, transcurridos ocho meses desde la proclamación de Ibn Jattāb, al ex-gobernador de Valencia, Zayyān b. Mardanīs, con la esperanza de que un hombre con unos antecedentes militares como los suyos podría salvar la crítica situación política en la que se encontraban.

El final de cAzīz b. Jattāb

Zayyān b. Mardanīs hizo su entrada en Murcia entre el 15 y 16 de ramadān del año 636 / 21 ó 22 de abril de 1239 (50) e inmediatamente ordenó su encarcelamiento y muerte.

Ninguno de los historiadores que siguen de cerca a nuestro personaje parece estar de acuerdo sobre la fecha exacta de su muerte, aunque nadie duda de que fue ordenado ejecutarlo a los pocos días de la en-

⁽⁴⁸⁾ IBN °AMIRA, Taqyid al-rasā' il, manuscrito de la Real Academia de la Historia, —hoy perdido— n.º 3 de la "Colección Codera", folios 157-158. Véase F. CODERA, Misión histórica en la Argelia y Túnez, Madrid, 1892, pág. 112.

⁽⁴⁹⁾ IBN AL-JATIB, A cmāl al-A clām, pág. 275.

⁽⁵⁰⁾ Cf. IBN AL-ABBAR, Hullat al-siyarā', II, pág. 310; IBN AL-JATĪB, Ac māl al-Ac lām, pág. 275.

trada de Zayyān en la capital. Ibn cAbd al-Mālik (51) nos dice que fue después de la oración, la noche del lunes 19 de ramadān del año 636 / 25 abril 1239. Por su parte, Ibn al-Abbār nos da dos fechas: en la Takmila (52) indica la misma fecha que Ibn cAbd al-Mālik y en la Hulla (53) supone que fue el lunes 26 de ramadān de ese mismo año / 2 mayo 1239. Ibn al-Zubayr (54), en cambio, fecha la ejecución en el mes de ramadān del año 638 / entre julio y agosto de 1241, lo que nos parece muy poco probable. Ibn al-Jatīb (55) es el más explícito de todos ellos porque, aparte de ajustarse a las fechas de Ibn al-Abbār e Ibn cAbd al-Mālik, explica además cómo se desarrollaron los hechos:

"El 16 de ramadān del año 636 / 22 abril de 1238, los habitantes de Murcia llamaron al emir Abū Yamīl Zayyān b. Mardanīs. Entró [Zayyān] en la ciudad sin resistencia. El pueblo, con los ánimos excitados, entró en el palacio de Ibn Jattāb y robaron todo lo que en él había: ropas, camas, mobiliario y dinero, y después lo arrasaron. Cogiendo prisionero a Ibn Jattāb hasta que fue asesinado en algún rincón del palacio la noche del martes, día 20 del mes de ramadān del año 636 / 26 abril 1239" por orden —sin duda— de Zayyān b. Mardanīs.

Esta dramática medida se dejó notar en muchos hombres que le conocieron y que sentían por él un gran afecto, mantenido durante años. Ibn cAmira como destacado alumno, fiel amigo y secretario suyo, no tardó en abandonar la capital del reino murciano; ejemplo que siguieron otros muchos, asustados por el rumbo que habían tomado los acontecimientos y por despecho hacia el nuevo soberano. Entre otras cosas, así lo hace

⁽⁵¹⁾ IBN ABD AL-MALIK, al-Dayl wa l-Takmila, V, págs. 145-146.

⁽⁵²⁾ IBN AL-ABBAR, Takmila, ed. A. GONZALEZ PALENCIA, Apéndice, págs. 516-517.

⁽⁵³⁾ IBN AL-ABBAR, Hullat al-siyarā', II, págs. 313, 314.

⁽⁵⁴⁾ IBN AL-ZUBAYR, Silat al-Sila, pág. 165.

⁽⁵⁵⁾ IBN AL JATIB, A c māl al-A c lām, pág. 275.

constar Ibn cAmīra en una carta personal dirigida a su íntimo amigo, el raīs de Menorca Sacid b. Hakam, explicándole lo sucedido entre cAzīz b. Jattāb y Zayyān b. Mardanīs. En la carta (56) encontramos a Ibn cAmīra llorando la pérdida de su maestro y lamentando que con ella se ha perdido también un gran hombre de ciencia, sin embargo, no deja de reconocer —así lo hace constar a su amigo de Menorca— que cAzīz b. Jattāb ha dejado mucho que desear en el desempeño de sus funciones al frente de los destinos de Murcia.

Y así dejó de existir esta destacada personalidad política, científica y literaria murciana del siglo XIII.

⁽⁵⁶⁾ ANONIMO, Kitāb Lubāb al-Albāb, manuscrito escurialense n.º 520, folios 64 verso-65 recto.



Carta (*risāla*) de Abū Bakr cAzīz b. Jattāb a Abū cAbd Allāh Muhammad b. Qāsim, indicándole que impulse a Zayyān b. Mardanīs a someterse a la obediencia de Ibn Hūd al-Mutawakkil. IBN AL-MURĀBIT, *Zawāhir al-fikar*, manuscrito escurialense n.° 520, folios 167 r.-170 r.

لان خابط م 表記の名字で、世代とは、古代との本本で الترافية المرازيان ف المتراز والات التراؤك يعالة بمالكارد بعبة الندوبة للديخ لالحا يتاريز المناه بالزوان التكاوكيات التيك التركات التركات التركات التركان المتاريخ المتناد التركان المتاريخ المتناد المتاد المتاد المتاد المتناد المتاد المتناد المتناد المتناد المتناد المتناد المتاد المتناد المت والمابعة يتاحث والرتعل التبايدا فالأالم 4亿代刊的选择收 والمالية المالية المال **SENTERED VALUE** ع يُعَالِمُ عِنْ الْعَالِيْ الْعَالِيُ الْعَالِيُّ الْعَالِيُّ الْعَالِيُّ الْعَالِيُّ الْعَالِيُّ والتام وتخرفا عنافا الهجالاه للوكاليا الخالف منسخاتا يبدك البالعين تزلاال فأعلبن لاعم र विकासिक्षाक्षां का स्वाप्तिकार के يا والإمارات عاشمال بالدخية الترافي المرابع المرابع المتاريخ ڮٳڎ؆ۺٳڋٳۺٳڶڮٳڮڔڐڮۻؾڮٙڿ

والمالغ المني المرقاع والمنون بالمالية المناس والمواد والمالا السرك ولله الميذ غلا يالله فيخرج ويه المولاعا والمعافدة

غلته الناحديبغا لخينتكانا يتلف المنوراسيقارا وتعالزا ويتاعز عزينون طاو ڬ؞ڗڮٳۼڮؿٷٷٷڮٷٳڮڛڶڵۼۅ؞ۺڡڵ الفري بوالوائح فيعالقوالة مبتن واستوالت المراجعة از بتنخاليه نطايجا وثرعة البرى في كرباء كالمتحرية عزلة لكان ترجتر عزابة وليتا اعترسب مبنع كالقرات ويركوا الازورالأوسا انتاجالتي العلدواني والغث العجارا والمزاعلة المتاد وبيانكهولعناولقاريختان مة انتوعللالكورواي الحرائق عما وبعثوا مليعم ويترال وران بوانفاءي علمها وكبير للطال المتالية استاله في فعل منهم المناحد والمنافع الما في التقراب الديال ديور في عال الحاص المنسلة وتعري الزات وله معايد المناب المناب المنابع ال

غرومز وكلت عازيت عالطي المعمد ومراما ومرتاكن مرزكريم فأاللة بما فقالموالنين اللج النعور فحة الدنظ المنظ القعيمية الزنكاري أنه المنازي أعان منوث والتااع المنافزة المعاون المانيا فا يزن وجنت فالثان شرنا خلفاة تطاع المتهملي ن ازبغانجان۲۰زنبهاغرازانز لميسي النتنف والتلجينه إليها فالمصيفين وتناويه استبلأ آلغؤ ويكها فكتنانينه عالمتنع بالكعانه بمالانهم بالماليقاء بيريا والالهال مأزانا والتفافية للاوالقانكات ومنواليا دووي التضمل مراسلية المترانة والمعالية وعالمة الغرز المافرات واستبيه فالأقلمن يقليرتها فأنف تزرعها المكافئه المغياوز لقالعف الوالاتهن اسبلعل شاج الحسافي بواغلقا المارا وبهاى والمنا والشروزج التباطل والنوالة الاتباري الملايت متكم كاصوغ ڎڷؿۼڶؿؾۻ؆ڎ_ۼۻٷڶڎٳڎٳڣڰڰٳڲۯڿۼۊڰٳڎ اغاساني بريال بنايا ويشاها كالمترين بالماري واساقا فالمجهز الثلاج فيم نعنى المتعلب لِعِمْ وَيُحَارِثُونِ فَدُالُ لِيَحْمَلِمُ لِلْعِنْدَ عِلَا فَالْسَنْفُورِ وَقَالُهُ وَالْمُنْفِرِ وَقَالُمُ وَالْمُ والنف وعاليم الكؤنها الله تعا خويف واجاء والرجوج زاناء

TACULTAD A THE CONTRACT OF MUNICIPAL AS OF MUN

إلى الكري المراود المراد والمراد والمر والجند بجدنده فالعلو الدجوب مزي اعولينا بالإساران المتراث المناازاء فالماثق وازارته المردونة وبمالة نعام وخلافا بخالفي أرجا النبزة لنوك والمناهد يتعالى المنطوب المنطوبة المتالكة وعالمتها هَالِ المِرْأُذِرُوسِالْمُنْ فِيعَالِهُ وَالرَّالْوَالُوعِكُورْ أُومِّ أَوْلُوكُورُ وَوَالْوَسِينَ FEATHER BERTHARD (المعلى الشكان ودخواله الباسؤاء الإنجابية الإنجابة مُلْابِونَ مَوْلَهُ لِللَّهُ كَا رَى وَلِيسُو بَعِينَ وَكُلَّ فَالْمُواعِدُ وَالْمُلْكِلِيدِ مِنْ على المال المتوجعة المتوالي عبديا المراح الم خلفاة تعثالو إشافا بثكال اعتماد لتائب مغب كالن بهوال

<u>؞ٵڂڡٛؠڟۼٳڟڒٵڎٵڋڸٳ؋ڮڵؠٳڮڔڎڮڿٵڛڗۑڮ</u> الدروع والمان في المناس المراس المراسلة المراسلة منتعام المتعالم المتعالل المتعالم الماهي الماهي المتعالم **建金红色圆头等之间的多种的** التالور كالمالية في المالية المالية على المالية على المالية ال للقة والانه عليه الانه ملكمتها لصالعب وأواج متمول ويحالولون فالخالؤ أغاغ الملايغ ولحوا المؤمية الجاتم وينالف تجلعالا عانتواهة طانؤك ولخواصة الجوائة بالكاقة فأنز فالمالغين الماقان بمعلم لمرات والماقل معملة الماقية المراق الماقية المعمد الناخ فالتابي أنباخان معريك بكوشاة بمااح فالدر فنألي ماد العالم بوسوال الإنطار والتداري كالعدر الدرام عارهارة وتعشى كالمشفؤة البزلط ماخره والغرانا المرتشر فهجشتا والهزازان فإضالتها فالدابية تضالعا والاشترية وكالمستلحل عابنا فالتابعة والعالفات تستناف المواجعة والتابية منوينه على الدورة في فيار منها وراح وتعينه وتوجيله العرفيا من يعير إسرانها م والروز ونلخو فيالمز والخواليثري فالمعجودة والقاعكة الذواعق تغيير بتهلغ ومترألة فبالزاز للرام الترفيز علامرة وقاعية ترالدخل المنافي المنافية المن مؤتم اغتا وفاعله الاساباله والبزا يالهاد فالم تبالهوالث واعلاي العنصلان تبتري فالمناب والهنط لمنه كاج والمتحل

ئا ئادەرلىدىنى ئىلىنىدىنى ئىلىنىدىنى ئىلىنىدىنى ئىلىنىدىنى ئىلىنىدىنى ئىلىنىدىنى ئىلىنىدىن ئىلىنىدىن ئىلىنىدىن ئادىرىدىدىدى ئىلىنىدىدىن ئىلىنىدىن ئىلىنىدىن ئىلىنىدىن ئىلىنىدىن ئىلىنىدىن ئىلىنىدىن ئىلىنىدىن ئىلىنىدىن ئىلىن ئىدى ئادىلىلىدىن ئىلىنىدىن ئىلىن

عزميلعا ببازنا المجزع والمؤاللة فأذا المتجزعوا تترات والعالمان